

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

Director, Manuel Alfredo Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Director
SUSCRIPCIÓN MENSUAL: UN COLÓN

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, Domingo 13 de agosto de 1911

Núm. 931

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA.
de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá), todos los miércoles á las 6 p. m., y de Colón para Limón los jueves á las 5 p. m.
Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA.
de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José CINCO días consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días. Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, ó á los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK
Administrador.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA)
y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida 6 80
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta 12 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.— Admor.

La oficina de cirugía dental de don
NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Está ahora en la Avenida Central, al lado del Hotel Castilla, frente á la portería de don Ricardo García.

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella",
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, MARIAPABILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchicheros de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

ALMAGEN ROMERO NOVEDADES

Artículos para hombres, capas, ponchos y ahulados.

Paraguas para hombres, señoras y niños.

Librería OBREGON

San José, Calle Central, 61 á 67 Sur.

Papelería — Artículos de Escritorio — Material de Enseñanza
Centro de Suscripciones

Gran surtido completo de muebles y útiles escolares

Pintura especial y cepillos para pizarroses, Eureka superior de Sojo, Tinta para sellos.

La Casa se hace cargo de cumplir las comisiones que se le den: pedidos Exterior, cobros, en víos, etc.

Gran Baratillo de Cartago

Esta casa cuenta con un surtido completo en géneros para señoras, pañolones, rebozos, sedas chinas, lociones y un millón de artículos más

á precios sin competencia

Compre en el BARATILLO y economizarán mucho dinero.

JOSE AVILES
(a) Valbuena.

AZUCAR
de
FAMILIA
de
JUAN
VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª á ¢ 14.00 el quintal neto
" " 2ª á ¢ 12.00 " " "
" " 3ª á ¢ 10.00 " " "

5% de descuento sobre las ordenes de 10 qq. arriba.
LINDO BROS., San José.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELA A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, o mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos



No bebas más;

este vicio no es mas que nuestra ruina

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.
Una cura inofensiva, llamada Polvo Coza, ha sido inventada; es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

Todas aquellas personas que tengan un bebedor en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias; y si usted se presenta al depósito que al pie indicamos puede obtener una muestra gratuita. Si no puede usted presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á

Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres.

DEPOSITO:

ALAJUELA—BOTICA DEL MERCADO

DIRECTORIO PROFESIONAL

OSCAR HERRERA—Abogado y notario
Despacha en su oficina, calle 1ª Sur n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO—Médico-cirujano de la Facultad de Medicina.—Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN—Abogado y notario—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA—Abogado y notario—Oficina: en la casa que fué el taller don Antonio Cruz.

ALBERTO ECHANDI y MARIANO TREJOS—Abogados y notarios—Oficina, frente á la Casa Presidencial.

MARIANO AGOSTA—Abogado y notario—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL GALDERON MUÑOZ—Médico y cirujano—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS—Abogado y notario—Heredita—Tiene su oficina en la casa de la señora doña Trina Trejos y de Flores.

VICTOR OROZCO—Abogado y notario—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSE J. CHAVERRI—Abogado y notario—OFICINA: en Heredia, en la casa de la señora Panlague y V. Vinas.

J. JORGE FONSECA—Abogado y notario—Despacha en Heredia, en la casa de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

RICARDO RIEBEL

Ventista Alemán
Frente á don Federico Tinoco

El Sr. Secretario de Guerra y el diputado don Manuel de J. Jiménez se salieron con la suya

Decía don Nicolás Oreamuno en una de las sesiones últimas del Congreso, que el país no cuenta con nada notable, — que nuestros abogados, nuestros médicos, nuestros militares, todo, en una palabra, es pequeño. Según esa declaración del señor Secretario de Guerra, valía más, pues, atenernos á lo que somos y á lo que contamos, q' andar buscando mirlos blancos en los bosques.

Mas no obstante aquella declaración, que se le escapó al señor Secretario en uno de esos cuartos de hora de tonto que á ningún mortal le faltan, entre él y el diputado don Manuel de Jesús Jiménez, hermano carnal y portavoz del señor Presidente de la República, se dieron á manejar magistralmente el sofisma para llevar á los señores diputados el convencimiento de que es necesario, indispensable, votar el monstruoso presupuesto de Guerra presentado por el Gobierno al Congreso.

Oigamos á don Manuel de Jesús: "La diferencia entre el presupuesto de Guerra que se discute y el anterior, es apenas el aumento de veinticinco céntimos para los 277 soldados de que está compuesto nuestro ejército permanente".

Denle el lamedor al niño. Por qué no le regalará don Manuel de Jesús siquiera medio centavo anual á todos los habitantes de la República? Si creerá don Manuel de Jesús que el pueblo está aun tan atrasado que no penetra la intención del sofisma. ¡Veinticinco centavos! Pero bendito de Dios, y cuánto son 25 centavos diarios para 277 hombres en 365 días que tiene el año? Pues nada menos que \$25276 25.

Y como el presupuesto general que se discute arroja un déficit de consideración, es claro que parte de ese déficit lo causa el aumento del sueldo del soldado, y para cubrirlo habrá que sacárselo al padre, á la madre, á los hermanos, á los hijos de todos ellos, ó sea al pueblo de que forma parte el soldado, en forma de aumento de impuestos.

Si el soldado quedara halagado con la tal mejora, le perdonaríamos al Gobierno semejante abuso de los sudores del pueblo, en gracia del soldado; pero es el caso que entre éstos hay muchos que están reventando por los tormentos á que se les sojeta con la clase de alimentos que á viva fuerza les hace ingerir el mismo Gobierno que tanto los quiere. . . . para carne de cañón si el caso fuere llegado, que no llegará.

Y luego ¿quién cuidaría de la triste viuda, de los infelices huérfanos? Si á los héroes del 56 se les quitó parte de sus pensiones, de seguro no habría un centavo para héroes de menor cuantía.

Hay otra circunstancia que hace inaceptable el aumento. Y es que si viene una de esas revoluciones que ve en sueños el señor Secretario de Guerra, habría que aumentar conside-

rablemente el ejército, y aumentado el número habría que aumentar también el sueldo, por el precedente sentado en tiempo de paz.

¿Y quién nos mete á nosotros, pobres ó empobrecidos, en semejantes honduras? Don Ricardo, acolitado por su hermano don Manuel de Jesús y por el Secretario de Guerra,—el primero de los cuales osó decir como argumento Aquiles que las entradas fiscales van en aumento y que el mes de julio las aduanas han producido más de \$500000.

Así como ése, así son los argumentos que á cada nada nos aducen nuestros economistas. ¿Quién no ha oído á don Ricardo y demás señores del Gobierno hacerse lenguas de las entradas del Ferrocarril del Pacífico? Pero tenemos que en último resultado las tales entradas vienen á ser nominales en gran parte, porque apenas se toman en consideración el desgaste del material, los derrumbes en la línea y la renovación constante de todo periódicamente.

Según aquel modo de razonar del hermano del señor Presidente de la República, habría que botar la casa por la ventana cada vez que ACCIDENTALMENTE mejorase la situación económica del país, y esperar que arree el que venga atrás, como pedía el otro Ricardo (Pacheco) en cierta ocasión.

Se habla de déficit en el presupuesto, y sin embargo se insiste en aumentar los egresos fiscales, no por amor al soldado, repetimos una y otra vez, sino por falta de compasión al sudor del pueblo que paga. En un país tranquilo como éste, y pobre ó empobrecido, no debería el Gobierno pensar en aumento alguno, dejándose llevar de perspectivas engañosas, mientras no viese en las arcas fiscales un *superávit* que respondiese, siquiera relativamente, á las contingencias del incierto mañana.

Proceder de modo contrario es atentar contra la propiedad particular sin qué ni para qué. Porque es claro que para cubrir el déficit se tiene el intento preconcebido de aumentar las cargas del ciudadano sin beneficio alguno para la comunidad,— porque tan asegurada está la estabilidad de nuestras instituciones con el aumento como sin él. Aquí no hay revolucionarios á no ser creados ex profeso en la fantasía de algunos hombres del Gobierno. Así es que al haberse votado el aumento propuesto, se ha cometido una falta que tarde ó temprano nos pesará. Lo que procedía era tratar mejor al soldado de manera que no extrañe los halagos del hogar.

Solicitamos agentes bien recomendados.

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO
Ha trasladado su bufete á 75 varas al este del Palacio de Justicia, en la oficina del Lic. don Alfredo Volio.

Un Gobierno dictatorial

El Lic. Ricardo Jiménez de ba estar muy satisfecho y orondo con los pujos de su Secretario de Guerra, que se ha convertido é, vencedor en cien combates incruentis, en parafin de la personalidad del señor Presidente.

Pero debe fijarse don Ricardo en que está mal ganado el dinero del pueblo por don Nicolás Oreamuno, que ha empuñado las castañuelas sólo para contentarle los oídos.

Porque hay defensas tan desgraciadas, que se convierten en acusaciones ó por lo menos resultan tan chafloñas. . . . que ni gratnitas.

En la sesión del día 9, por ejemplo, el señor Secretario de Guerra tuvo el aplomo de decir que "á un presidente como el Lic. Jiménez no se le discute su presupuesto de Guerra".

Y entre los señores del Congreso no hubo quien increpara al señor Secretario tal ostentación de tendencias dictatoriales, pues con sus palabras, lanzadas en pleno rostro á la Cámara, quiso significar ni más ni menos que dada la IMPECCABILIDAD y la INERRABILIDAD del actual Primer Mandatario de la Nación, los diputados no debían osar discutir el Presupuesto; y al decirse presupuesto, que envuelve la parte más delicada y trascendental de nuestra vida económica, claro se está que se dice todo.

El Congreso, pues, que en todas partes del mundo es la primera rueda del engranaje administrativo, entre nosotros no debería ser, según las palabras del señor Oreamuno, sino una mera fórmula, una masa de seres inconscientes llamados á sellar con su aprobación incondicional la omnimoda voluntad del Poder Ejecutivo, porque "á un presidente como el Lic. Jiménez no se le discute su presupuesto de Guerra".

¿Para qué entonces la farsa de elecciones diputadiles, que cuestan á la Nación gran parte de los sudores del pueblo? ¿Para qué entonces semejante sangría anual en forma de viáticos y dietas á diputados, si de antemano sabemos que todo lo propuesto por el Poder Ejecutivo ha de ser aceptado sin reserva alguna, como que "á un presidente como el Lic. Jiménez

no se le discute su presupuesto de Guerra", ni menos, por consiguiente, ninguna otra RESOLUCIÓN?

Ta opinión del señor Secretario de Guerra, externada en un momento en que habló con el corazón, da apenas una pálida idea de lo que sería de nuestras libertades públicas si el país cayera mañana ú otro día bajo el absolutismo de hombres como él, autoritarios por esencia, presencia y potencia.

En el actual adelanto de la Ciencia administrativa; cuando la Democracia política bien entendida ha logrado ir abriéndose campo aun en el seno de las monarquías europeas; cuando el *parlamentarismo* es ya doctrina aceptada en toda forma de gobierno, la opinión del señor Secretario de Guerra es una herejía política que viene á decirle al país lo que harían él y los suyos si un día ú otro llegaran á la Presidencia de la República. Porque la verdad es que aunque el señor Oreamuno asegura á cada momento que habla en nombre del señor Presidente de la República, no juzgamos á don Ricardo tan lleno de sí para creerlo capaz de asegurar que "á un presidente de su clase no se le discute su presupuesto". No, don Ricardo no es temible en ese particular, y si es que don Nicolás asegura que eso lo ha dicho en nombre de aquél, falta á la verdad de la manera más temeraria. Son otros los temibles; pero felizmente para el país no tienen poder absoluto; así es que no privarán sus doctrinas autoritarias, autócratas; y al contrario, sirva la exposición de ellas, hecha por el señor Oreamuno, para que el pueblo conozca al hombre pintado por sí mismo y vea el peligro que correrían nuestras instituciones democráticas si mañana aspirasen á la Presidencia hombres empapados en esas ideas. Porque con cualquiera de ellos no solamente el pueblo sufriría directamente en su dignidad, sino que aun la Independencia de los demás Poderes públicos, y sobre todo la Representación popular, sufrirían menoscabo.

No somos nosotros quienes lo aseguran. Es el propio señor Oreamuno quien lo acaba de decir.

CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la CASA DE REFUGIO fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurcido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan como verdaderas las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como ésa.

Muda protesta del Parque de Guerra

¡Qué dirán los teóricos del Gobierno!

Por la prensa de información se habrán enterado ya nuestros lectores de la explosión del Polvorín, que no solamente ha causado fuertes pérdidas á la Nación, sino que ha venido á llevar el luto y la desolación á varios hogares.

Elevemos nuestras preces á Dios de las misericordias por el alma de los infortunados que perdieron su vida cuando nada les hacía esperar el supremo tránsito, algunos de los cuales quizá fueron á despertar en Mansión de donde jamás se vuelve al Planeta, y entremos luego en consideraciones de otro género.

Decía el diputado don Manuel de Jesús Jiménez en días pasados que la situación económica del país ha mejorado notablemente, y para probarlo aducía el argumento dialéctico de que las aduanas habían producido en julio \$500000. Aun más: de allí nos sacaba la espiciosa conclusión de que bien podría, con tal perspectiva, aumentarse el presupuesto de Guerra á que con tanto empeño habían arrimado el hombro él y el señor Secretario de Guerra.

Vamos á prescindir en este artículo de lo occidental de aquel aumento en las entradas de aduana, que no puede tomarse como base firme para ningún cálculo de presupuesto, pues como lo indica la composición de esta palabra, hay que ser de lo más parco en ilusiones cuando de alguna manera media contingencia en un cálculo.

Mas prescindamos de ello, repetimos, para tratar de la severa lección que en forma de acusación terrible, de energética protesta, vino á darnos la terrible explosión del viernes 11.

Porque en las leyes de compensación está escrito que si la catástrofe ha dejado en la orfandad á varios seres de las clases humildes de nuestra sociedad, también ha dejado en desnudo al diputado hermano del señor Presidente de la República y á todos los que como él manejan la Economía Política á su amañio y ven ó QUIEREN ver los pros pero no los contras del mañana.

¿Cuánto ha perdido, en efecto, la Nación con la destrucción del Polvorín y las materias que él contenía? ¿cuánto más irá á gastar en reponer aquél con otro á gusto y contentamiento de los INTERESADOS en la obra? ¿cuánto en socorrer—porque hay que socorrer—á las familias de los que sucumbieron en la catástrofe?

Y si así como nos ha venido el rato menos pensado esa tamaña desgracia, se nos viene mañana una peste diezmosadora, un aluvión devastador, un incendio devorador, ú otra explosión más desastrosa aun que la de anteaer, LA DE LA FÁBRICA NACIONAL DE LICORES, por ejemplo, ubicada en el propio riñón de la ciudad, ¿con qué atenderíamos á las primeras y más apremiantes necesidades del momento, y luego á la reposición de lo destruído?

Las instituciones bancarias, que manejan LO PROPIO, acuerdan sin embargo tener un fondo de reserva; y el Gobierno del Lic. Jiménez, que administra lo ajeno, y en cuyo manejo es responsable hasta de la culpa levisima, no quiere guardar

aceite para mayo, lo cual es inexplicable en hombre que, como don Ricardo, en todos sus discursos hace gala de conocerse al dedillo toda la historia antigua, sagrada y profana, y debía, por consiguiente, acordarse de las siete vacas flacas y de las siete vacas gordas.

Repetimos: á la manera que en las instituciones bancarias procura aumentarse el fondo de reserva, el Gobierno debía hacer por crearse un *superavit*. Pero lejos de eso, don Manuel de Jesús ve que en un mes aumenta la renta de aduanas y ya se prepara á crear gollerías para unos tantos en perjuicio del Erario, sin pensar en que mil circunstancias pueden determinar una crisis cualquiera que venga á echar por tierra los castillos de naipes.

Ojalá que el ruido aterrador de la catástrofe del día 11 de agosto haya venido á despertar á los señores diputados que se dejan adormecer por la palabra intencionada del Sr. Secretario de Guerra y la irónica del diputado hermano del Sr. Presidente de la República.

Don Manuel de Jesús contra don Ricardo

En la sesión del 6 del presente mes el diputado don Manuel de Jesús Jiménez, hermano y vocero del señor Presidente de la República, en uno de esos momentos de lucidez que jamás faltan en la vida del hombre, al poner en claro su discurso del día anterior, cuyo sentido había tergiversado Alfaro, dijo: "Yo no he aducido el VULGAR argumento del peligro yanqui á que él se ha referido".

Resulta, pues, que como don Ricardo sacaba á lucir para todo en sus discursos diputables su odio al yanqui, y la absorción yanqui, y el peligro yanqui, su hermano don Manuel de Jesús viene ahora á calificar de VULGAR como lo es, aquel argumento tan manoseado por el actual Presidente de la República.

Veni, vidi, vici

Ni César después de su triunfo contra el rey del Ponto pudo exclamar aquellas memorables palabras con tanta justicia como don Ricardo al regreso de su viaje de trasatlántico á la ciudad de Santo Domingo.

Según un telegrama que publica *La Información*, el señor Presidente se presentó de improviso en aquella ciudad á las diez y media de la mañana, se hospedó en la casa del señor Jefe Político, pasó á visitar á don Valeriano Chacón, estuvo en los edificios escolares, en la casa de don Eulogio Fonseca, y por último en la Jefatura Política, de donde regresó á las once y media. Es decir, que en una hora justa hizo todo aquello.

De seguro que el telegrama olvidó decir que don Ricardo visitó además en esa hora justa "todos los mares, todos los golfos, todos los archipiélagos".

Ahora,—preguntamos nosotros—¿se podrá en una hora justa estudiar nada por estudiar tanto? Don Ricardo sabe que es imposible. Y ahora que diga don Nicolás Oremono que insultamos al Sr. Presidente de la República.

Nuestra militarización

Ya perdimos la cuenta de los instructores militares que han venido nombrándose en el país, en este país cuyas lides no son ni deben ser otras que las del trabajo dignificador.

Con razón en el Exterior creen que aquí estamos armándonos hasta los dientes creyéndonos una Alemania contra una Francia, un Japón contra una Rusia, ó un Chile contra una Argentina.

Y á propósito, últimamente leímos en *El Noticiero* del 25 de julio la reproducción de parte de un artículo de *El Diario Nicaragüense*,—artículo que *El Noticiero* calificó de "conceptuoso", pero del cual sin embargo no publicó sino unos párrafos que decía "son muy oportunos en este momento".

Nosotros vamos á reproducir el resto, á fin de que las personas aludidas en él se defiendan de semejante inculpación; y al hacerlo, creemos mirar por el buen nombre de nuestros hombres públicos, pues no es posible que se dejen correr en el Exterior sin réplica esas especias que nos presentan mal ante los extraños.

Y como hay el antecedente de que el ex-Presidente Zelaya, de Nicaragua, adoraba en don Ricardo, y viceversa, al extremo de haber éste endiosado á aquél con aquella célebre frase de que "en Nicaragua había una causa y un Mandatario", es claro que se impone la defensa.

Si la prensa nacional pasase desapercibida tal acusación de la prensa de afuera, podría creerse en el Exterior que el silencio es estudiado, por aquello de que al buen callar llaman Sancho; y por lo mismo, nosotros, aunque no comulgamos con muchos actos de los hombres de la actual administración, jamás querríamos que el descuido cundiese afuera, y ponemos al tapete el resto de dicho artículo á fin de que los aludidos hagan la defensa del caso, para lo cual ponemos á disposición nuestras humildes columnas.

He aquí los párrafos que dejó de publicar *El Noticiero*:

"Diversiones peligrosas

"Leo en los últimos diarios de Costa Rica que allá se ha comentado con inusitado entusiasmo una revista militar organizada recientemente en San José. Por allí se empieza.

"Aquí nos llegó á nosotros ese espantajo trágico del militarismo, de Guatemala y del Salvador; allá tomaron lecciones los que vinieron á implantarlo

y hoy debido á la saludable influencia americana vamos extirpándolo. Se traslada ahora á la vecina del Sur, donde durante muchos años y gracias á la cordura de un grupo de hombres de su suelo, no había podido privar allí plaga tan perniciosa.

"La razón es obvia. Desde que uno de los ciudadanos más prominentes que ha tenido ese país aceptó diversos salidos de nuestra tesorería nacional para hacer victoriosa, no su candidatura, que no los necesitaba, sino los principios liberales que allí se apelidan "republicanos", natural era suponer que en esa transacción política que saturaba las conciencias, iban los gérmenes del virus podrido que en Nicaragua se desarrollaba fuerte y lozano durante el período de la dominación liberal.

"Nuestro país sólo tiene la triste experiencia obtenida, en los hondos y senesibles trastornos de ese militarismo que llevó aparejada esa otra funesta política de las intervenciones; y hoy Costa Rica, va á cosechar los frutos de lo que varios de sus hijos vinieron aquí á pedir y aprender en esa escuela de procedimientos desintegrantes.

"Era en aquel país una inveterada costumbre la de llevar á los cargos públicos lo más serio é ilustrado con que se contaba, y así vimos pasar por los empleos administrativos y diplomáticos una larga serie de inteligencias que imprimieron verdadero carácter á las diferentes capacidades que se les encomendaba. Hoy se ha variado de conducta y en virtud de la corriente centroamericana de desorden, atropello y desgobierno, que los invade, se coloca en las altas esferas de la política á individuos que figuran años atrás al servicio de la dictadura, en la comisión de delitos contra el derecho de las naciones.

"Pero qué esperar de un gobernante que recibe en sus manos óbolo manchado de lágrimas y sangre, y es también el producto del peculado inaudito? Ese gobernante tenía necesariamente que corresponder á quien sirvió de medio para que esos dineros corruptos facilitasen el logro de la ambición perenne de su vida.

"Y de allí, de complacencias indebidas, rodeándose de elementos que formaron parte de un atentado bochornoso y reprobado en estas tierras y en los otros países, tiene que degenerarse, por corolario preciso, en ceder á la presión y caer en el militarismo.

Un pueblo sobrio, enamorado del trabajo, dedicado exclusivamente á cultivar sus campiñas, como el costarricense, puede ser convertido, dentro de poco y por la ambición de unos malos hijos del país, en campos de Marte y en cuarteles".

CASA DE SALUD

Ofrece toda clase de comodidades á los enfermos, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Los precios se adaptan á las circunstancias del paciente

El trato de todos sus empleados la recomienda sobre todo á los enfermos de fuera de San José, quienes no echan de menos en la CASA DE SALUD los cuidados y atenciones del hogar.

Contra los solterones

Lo que piden en Grecia

El celibato de los hombres está expuesto á recibir un rudo golpe en Grecia, donde se hace ahora una ruda campaña contra los solterones.

Un periódico de Atenas llegó al extremo de proponer que no puedan ser elegidos los diputados los solterones, y otro, aceptando la idea, la amplió diciendo que no se confiera ningún cargo público al mayor de treinta años que no sea padre de familia.

Parece que la disminución de la población, en la antigua cuna de las artes, es la causa de esta campaña contra los que no han doblado la cabeza al yugo matrimonial.

¿Es justa esta cruzada contra los solterones? Por más que la mayoría del bello sexo la declare justísima, no se puede declarar fallo definitivo en esta cuestión, sin hacer algunas observaciones.

No todos los solterones lo son por egoísmo, como creen sus implacables impugnadoras; hay muchos que no han encontrado su media naranja, aunque la han buscado con anhelo, y no pocos que, aunque la han encontrado, han sido desdeñados por ella.

Figuran también entre los célibes algunos que no lo son, por deber, aunque no hayan pronunciado voto de castidad, ni se dediquen al sacerdocio, y son aquellos que teniendo la obligación de atender á hermanos pequeños, á hermanas desvalidas, á una madre anciana que no quiere abdicar en una niera el cetro de la autoridad doméstica, se sacrifican por el ser querido acallando los latidos de su corazón; á éstos sería muy injusto imponerles castigo por una virtud merecedora de alabanza y recompensa.

Hay también que tener en cuenta que del celibato de los hombres tienen mucha culpa las mujeres; y que si hay en la sociedad moderna, y sobre todo en la clase media, muchas solteronas, es porque ellas, que son las que más lo lamentan cuando reciben de los años el inevitable ultraje, lo quisieron, cuando se hallaban adornadas con todos los encantos de la primavera de la vida.

No hay mucha medianamente bonita ni medianamente acomodada que al recogerse el pelo en el primer moño que adorna su cabeza, no crea indigno de sus favores á todo el que no sea gallardo como Apolo, rico como Crespo y valiente como el Cid.

Los desengaños vienen más tarde, cuando sucede, según se dice en una

frase muy pintoresca, que *los de á pie no han llegado y que los de á caballo se pasaron*.

Las pretensiones, el lujo, las necesidades de la vida moderna, presentan poderosos obstáculos al matrimonio, pues son pocos los jóvenes que contando para vivir nada más que con lo que les proporciona el ejercicio de una carrera ó el consuelo de un destino, se arriesguen á hacer frente á los gastos de una casa con una mujer que se ha acostumbrado en el seno de su familia á vivir con cierto lujo, y que si se casa es porque cree que el marido realizará todo aquello que no ha podido alcanzar en casa de sus padres.

No pertenecen á esta clase todas las muchachas; hay muchas modestas, inteligentes, hacendosas y económicas, de esas que son para un marido una verdadera ganga; pero no se negará que es también crecido el número de las otras.

Las rivalidades femeniles contribuyen mucho al aumento de la clase de los solterones, pues en cuanto una muchacha se decide á elegir entre sus adoradores uno, al que declara novio oficial, puede estar segura de que tiene en contra de ella á todas sus amigas.

Ninguna hace una oposición absoluta; pero no falta una que le diga que no ha tenido buen gusto y que ella merece mucho, pero muchísimo más. Otra luce su genio, sacando partido de algún defecto del futuro (quien no es tan perfecto que esté libre de ellos), y no falta la que se burla del corte de la levita ó de la forma de los pantalones del infeliz que está en un potro desde que ha llegado á la categoría de novio. Y estas causas pequeñas han sido origen de muchos rompimientos, porque el mayor consuelo de las solteronas es que aumente el número de las que se quedan sólo para tías.

No hay, por lo tanto, que arrojar sobre los hombres toda la responsabilidad del celibato, ni es justo pedir, como los periódicos de Atenas, que sean privados de derecho los solterones.

Estos llevan en el pecado, si es que lo es el de la soltería, la penitencia, pues no hay situación más triste que la del soltero viejo y lleno de achaques, abandonado de todos si es pobre, y saqueado por sus deudos y criados si es rico, á menos que tengan madre.

La soledad del hogar en los últimos años de la vida, la falta de cuidados inspirados por el cariño, la asechancia constante del interés en torno del que tiene que dejar algo al morir, son bastante castigo para los solterones; y no hay necesidad de que la ley se meta con ellos, como pide el diario de la capital de Grecia que dió origen á estas líneas.

KASABAL.

Hotel Brevoort

Quinta Avenida y Calle 8ª.—Nueva York

Instalación moderna

Cuartos, desde un peso en adelante

Departamentos con baño para familias y transeuntes

Alumbrado eléctrico, ascensores, teléfono, telégrafo.

El HOTEL BREVOORT es uno de los hoteles de mayor fama, y el más querido por los latinos, por las comodidades que ofrece y por sus precios tan módicos.

A nuestros deudores Principiemos por las buenas

Toda empresa periodística verdaderamente independiente cuyos directores no se vanden ni siquiera á los personajes de ideas afines á las suyas, necesita de sus entradas naturales para su sostenimiento.

Por eso suplicamos á los deudores de *El Independiente* se sirvan arreglar buenamente sus cuentas si es que quieren evitarse molestias, pues no es posible que se defraude tan escandalosamente aunque sólo fuese el papel y la tinta de unos pocos números; y no por el hecho de no haberse pagado una cuenta en tal ó cual fecha, deja de deberse su valor. La deuda es deuda en cualquier tiempo; y si cantidades grandes es difícil á veces pagar, no sucede lo propio con cuentas tan pequeñas como las que provienen de suscripción. Y sobre todo, se trata de trabajo personal, que es sagrado.

En aquellas poblaciones en que no tengamos agente, los señores suscritores pueden mandar el valor de sus cuentas por medio de carta certificada dirigida al Director de *El Independiente*.

Asímismo suplicamos á todas aquellas personas que no deseen la suscripción, se sirvan devolvernos el periódico, eso sí reconociendo el valor de lo que deben por servicio anterior, pues no es cierto, como pudieran creerlo algunos que se llaman *decentes* y que de tal no tienen sino el vestido EXTERIOR, que sea decente quedarse con el papel ajeno, aunque sea del mayor enemigo, perjudicándolo así gravemente en sus intereses. Siquiera por honradez, ya que no por educación, debe devolverse el periódico inmediatamente cuando ya no se desee, eso sí, repetimos, reconociendo el valor de lo que se debe.

Aquí no entendemos de negocios indignos, y cuando no sale el periódico con la regularidad debida, sólo se cobra proporcionalmente al número de números publicados en el mes. De manera que quien alegase la irregularidad de la publicación, para pretender no pagar lo que debe, es hombre sin conciencia, porque lo natural, en caso de disgustarse nuestras involuntarias interrupciones, habría sido retirar la suscripción, pero reconociendo proporcionalmente el servicio hecho.

¿Qué significaría, señores *decentes*, eso de querer recibir toda la vida un periódico sin pensar pagar un centímo? ¿Habrá cerebro tan obtuso que no entienda que aquello es un robo descarado con premeditación?

Y en cuanto á aquellos señores que para no pagar lo

que deben alegan no ser ya suscritores, cometen la misma falta que los primeros, pues si no son ya suscritores, si lo fueron, y la cuenta se refiere al tiempo en que lo fueron.

Asímismo esperamos que algunos ex-agentes y los deudores por publicación de remitidos y anuncios se sirvan pagarnos á la mayor brevedad posible si no quieren verse pintados cual son, hombres que aparecen en sus remitidos como honrados y no conocen la honradez ni por el forro; ni que nos dirijamos á ellos por medio de nuestro BUZÓN, pues en lo sucesivo nos valdremos del periódico para entendernos con unos y otros, á fin de ver si de ese modo logramos hacerlos cumplir, para atender nosotros nuestros compromisos.

Estamos resueltos á sostener á todo trance esta publicación; pero para ello queremos quedarnos sólo con los verdaderos amigos del periódico, pues eso de gastar material y trabajo en gente de pago difícil es para sacar de quicio al hombre más paciente.

Por lo mismo rogamos á nuestros agentes se sirvan darnos razón á la mayor brevedad posible del resultado del cobro en sus respectivas localidades, pues el hecho de que hayamos guardado ciertas consideraciones á algunos deudores no les autoriza á quedarse con el trabajo intelectual y material de nadie.

¿Qué tranquilos deben ver venir la hora tremenda de la muerte todos aquellos que han interpretado la moral á su antojo!

Pero como con su tranquilidad de última hora no hemos de sostener nosotros el periódico que tantos sacrificios nos significa, nos veremos obligados á publicar los nombres de los renuentes al pago, no precisamente por ellos, sino á fin de que no se haga costumbre aquello de leer un periódico sin pagar, robándose así los materiales y el trabajo ajenos.

Hemos dicho cuanto queríamos decir, con la franqueza que usamos en todo. Ahora, desde hoy nos dedicaremos de lleno al cobro de lo que se le debe al periódico. Y después... que brinque quien brinque.

De las anteriores líneas no podrán resentirse los amigos verdaderos del periódico ni las personas honradas en general. Únicamente podrán causar escorzo á las gentes sin conciencia.

FILATELIA

Compra sellos de correo usados, de Costa Rica. Pago bien. Dirijase á Jesús V. Gómez—Juan Vilas.

El paraíso de un periodista

(Para los suscritores morosos)

Murió de hambre un periodista, y en la hora y punto que expiró presentóse un ángel enviado por Dios expresamente para servirle de escorta y conducirle á la Patria Celestial.

Mientras caminaban dijo el periodista á su compañero:

—Permitame Ud echar una vistada á la morada de los réprobos antes de entrar en el lugar de la felicidad eterno.

—Con mucho gusto,—contestó el ángel.

—Vamos, pues.

Y ambos penetraron en los dominios de Lucifer, y se pasearon por su recinto, admirando y observando las muchas cosas notables que allí había. En esto perdió de vista el ángel al periodista, y se puso á buscarle en aquel laberinto infernal. A poco andar lo encontró sentado junto á una espaciosa hoguera, abanicándose y contemplando con suma alegría á una multitud de personas que se quemaban vivas en aquel fuego devorador.

Arriba de aquella hoguera había un rótulo con letras de fuego, en el que se leía lo siguiente:

“SUSCRITORES MOROSOS condenados á arder perpetuamente por no haber pagado su trabajo á los periodistas”.

—Apresurémonos á llegar al cielo,—dijo el ángel,—porque este lugar me es insoportable.

—¿Al cielo? ¡Jamás! ¿Qué mayor gloria para mí que estar contemplando siempre el sufrimiento de los que fueron mi ruina y mi desgracia? Decid á Dios que renuncie al cielo, para hacer con mi presencia en este sitio más amargo el tormento de esos solemnes pecadores.

OJO, OJO, OJO

Solicitamos agentes y corresponsales bien recomendados.

ANUNCIOS

El Independiente va al más apartado caserío del país. Ofrecemos á los anunciadores publicarles sus avisos precios moderados.

Tintorería Arisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos á los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto? Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se atiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse; detrás del Colegio de Señoritas

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no pueden hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos. En la oficina de “*El Independiente*” podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

Buzón de El Independiente

PRIMER PREGON

Señor David Salguero:

¿Cree Ud. que el papel, la tinta, la casa, el alumbrado, los empleados, y todo lo demás que se necesita para la publicación de un periódico nos brota de la tierra?

Si Ud. lo cree así, es Ud un niño á teta; y si no lo cree así, ha estado disponiendo de lo ajeno al no querer pagar la suscripción que debe; y eso tiene un nombre feísimo en español.

EXORTO

Rogamos á los amigos del periódico se sirvan darnos razón del paradero de FRANCISCO SALAZAR ARAUS; de TOBIAS QUIROS, que residía tímicamente en Alajuela y antes de irse de allí le dejó dicho á Defina Campos que avisara que no quería más la suscripción; pero no le dejó dicho, según ella, á qué lugar se dirigía; y de un tal OLEGARIO BATISTA, sujeto á quien se le servía la suscripción por partida doble, en Mata Redonda y en Limón.

Un saco de....alacranes

Señor H. González O.

¿Qué es eso, señor? Por fin devolví a Ud el periódico, no se lo entregaba el cartero, ó creía Ud. que la “suscripción” era gratis? Porque caramba que todo eso es mucho decir, y todos son decires que no se compaginan. Pero lo que si se deduce de ese merjuge de “razones” para no pagar los centavos, es que usted ha querido leer gratis el periodiquillo, y el caso es, pues, que haya creído ó no que debía leerlo así, nos ha hecho usted gastar papel, tinta y un trabajarrudo, por lo cual vamos á sacar á usted de su error, y creemos que nos arreglará la suscripción.

Si así conforme devolvió Ud. el periódico del día 9 del presente mes, lo hubiera devuelto mucho antes, estaríamos ahora en paz. Pero póngase Ud. la mano en el pecho y díganos si le gustaría á Ud. que otro se aprovechara de su papel así, tan tristemente.

GRACIAS, GRACIAS

Señor Francisco Gutiérrez.

Sardinal.

Agradecemos á usted el generoso ofrecimiento que nos hizo de pagar la suscripción de este 19 de enero; pero resolvimos no aceptar el honor, y preferimos que nos pague usted lo atrasado. Por eso le suspendemos el 31 de diciembre el envío del periódico.

VENGAN PRIMERO LOS CUARTOS

Señor V. M. Sáenz.

Desea Ud. la agencia del periódico. Agradecemos á Ud. sus buenos deseos; pero más le agradeceremos arreglar su pequeña cuenta de suscripción.

HASTA PARA PRESTARLO

Señor Tomás Azofeifa Z.

¿Por qué se niega Ud. á pagar la pequenez de la suscripción de este periódico? Lucidos estamos! No solamente lo teta Ud. sino que también se daba el tono de prestarlo á sus amigos, y ahora resulta que se niega al pago.

Mañana le mandaremos nuevamente el recibo, y esperamos que Ud. cubrirá su valor.

ALTA EDUCACION

Señor Juan Núñez S.

Se ha recibido en esta Administración un paquete de ejemplares de EL INDEPENDIENTE correspondientes á días de mayo y junio que Ud. nos manda en prueba de su esmeradísima educación y como para acreditar que conoce la pasta de la obra de Carrillo. Pero más le habríamos agradecido—es claro—que así conforme se acordó a-

hora de devolvernos en bellísimo desorden esos números tan atrasados, así lo hubiera hecho al principio, pues así habríamos economizado papel, tinta y trabajo, educadísimo señor Núñez.

(Continuará)